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29 июня
Мы вспомним те

сибирские ветра 
И небо раскаленное,

литое,
И ночь под азиатскою 

звездою
Тепло дыханья

нашего костра...
А ну-ка, посмотри

со стороны — 
Ведь это мы 
На этих фотографиях 
Со стороны?

Нет!
Наши биографии 
Вписались в биографию 

страны.

И как в двадцатом, 
если дар приказ, —

Мы твердо знаем— 
наше дело стоящее,

Студенчество — 
дерзающее, 

строящее,
Отечество

надеется на нас!

- Д е н ь Советской молодежи

Снимок фотохроники ТАСС

Н А У Ч Н У Ю  Р А Б О Т У -  
ПОД ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ
РАССМОТРЕН вопрос 

«О роли партийных бю
ро НИИ ВН и ГРФ в ор
ганизации научно-иссле
довательских работ». Со
общение делали секрета
ри партийных бюро А. Н. 
Коваленко и А. А, Ана
ньев.

В НИИ ВН проблемы 
организации НИР нахо
дятся под постоянным 
контролем партийной 
организации. В феврале 
и марте им были посвя
щены собрания комму
нистов. В апреле комму
нисты института обсуж
дали пути повышения 
эффективности ПИР и 
ОКР и участие институ
та в развитии произво
дительных сил Томской 
области. Не раз в этом 
году рассматривало пути 
улучшения этой работы, 
проблемы внедрения и 
партийное бюро. Приня
ты дополнительные ме
ры по повышению эф
фективности работы инс
титута, ускорению ис
пользования результатов 
научных исследований в 
народном хозяйстве.

Вопросы организации 
НИР рассматривались и 
на партийных собраниях 
геологов. Под руководст
вом партийного бюро на 
протяжении всех лет
11-й пятилетки факуль
тет выполнял плановые 
задания и социалистиче
ские обязательства по
основным показателям 
этой работы. В резуль
тате уменьшилось мел
котемье, определены ос
новные направления раз
работки геологических 
проблем, возросла эконо
мическая эффектив
ность, неуклонно увели
чивается процент работ, 
выполняемых для Томс
кой области, в том чис
ле по научно-техничес
кой программе «Человек 
и окружающая среда».

Вместе с тем в этой 
работе имеются и серь
езные недостатки. Парт
бюро НИИ ВН не сори
ентировало администра
цию института на раз
вертывание работ по 
внедрению автоматиза
ции в научные исследо
вания, технологические 
процессы и управление. 
Мало внимания уделяет
ся проблемам, связанным 
с повышением эффекти
вности использования до
рогостоящего оборудова
ния и испытательных 
стендов. НИИ по-прежне
му мало ведет работ для 
Томской области.

Партийному бюро ГРФ 
не удалось добиться, что
бы на факультете было 
полностью изжито мелко
темье, привлечь все ка
федры к работам для 
отрасли, существенно 
улучшить изобретательс
кую деятельность. По- 
прежнему низка эффек
тивность использования 
дорогостоящего оборудо
вания и оснащения лабо
раторий новейшими при
борами и средствами вы
числительной техники.

По обсужденному воп
росу было принято раз
вернутое постановление.

Заслушана информация 
проректора АХУ Е. М. 
Ажеля о ходе выполне
ния постановления пар
тийного комитета по ук
реплению дисциплины 
труда. Отмечено, что ко
личество нарушений дис
циплины и правопорядка 
в коллективе уменьши
лось, но проблема оста
ется. Это говорит о не
обходимости повышения 
ответственности руково
дителей подразделений, 
искоренения формализ
ма в работе. Партком 
ждет также улучшения 
обслуживания учебных 
корпусов, состояния ау
диторий.

Всенародное дело
ПРОЕКТ ЦК КПСС о перестройке высшего и 

среднего специального образования вызвал огром
ный интерес во всей стране, у всех советских лю
дей. Не остались в стороне от обсуждения этого 
важного документа и томские политехники.

Проект был внимательно изучен и обсужден 
практически во всех подразделениях института, 
в НИИ, на факультетах и кафедрах. При этом бы
ло высказано множество пожеланий, изменений и 
дополнений.

В четверг, 19 июня, в ТПИ состоялось расширен
ное заседание актива, которое подвело итог обсуж
дению проекта ЦК КПСС в нашем институте. На 
заседании были заслушаны результаты работы ко
миссии по обобщению предложений и дополнений 
к проекту.

С сообщением выступил секретарь парткома ин
ститута Л. Я. Ерофеев. Особое внимание он обра- 
тйл на заинтересованность, с которой отнеслись к 
обсуждению этого важного партийного документа 
сотрудники ТПИ.

С работой комиссии познакомил собравшихся ее 
председатель В. В. Евстигнеев, декан ФТФ, член 
парткома. Он отметил, что в ходе обсуждения про
екта ЦК КПСС было сделано более 100 конкрет
ных предложений, в той или иной степени допол
няющих положения этого документа. Обобщив эти 
предложения, комиссия сочла возможным выде
лить из них 15 наиболее заслуживающих внима
ния, которые и были вынесены на рассмотрение 
актива.

Большой интерес вызвали дополнения, касаю
щиеся вопросов планирования выпуска специали
стов, совершенствования методической работы, о 
создании специализированных кафедр марксизма- 
ленинизма на вечернем и заочном отделениях и 
многие другие.

Некоторые предложения (например, о ликвида
ции подготовительных отделений) были признаны 
несвоевременными и поспешными, и, соответствен
но, отклонены.

Уже на заседании актива было внесено предло
жение о дополнении проекта ЦК КПСС еще одним 
крупным разделом, касающимся ресурсообеспе- 
ченности мероприятий, предусмотренных этим до
кументом. Все собравшиеся единодушно поддержа
ли это предложение. Е, ЛЕДНЕВ.

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, КОЛЛЕГИ!
У СИЛИКАТЧИКОВ 

всех специальностей, а 
их на кафедре три, за
кончились защиты дип
ломных работ и проек
тов. Новый отряд инже
неров - технологов —бо
лее 120 человек, специа
листов по химической 
технологии керамики и 
огнеупоров, стекла и си- 
таллов, вяжущим мате
риалам — разъедется по 
местам распределения.

На «отлично» защитили 
проекты и работы сту
дентки группы 5312 С. 
Кокина, С. Бабинович, 
С. Курпач, И. Мелконян, 
Н. Соколова из группы 
5014, Л. Лысенко (группа 
5013) и другие.

Что отличало тематику 
выполненных работ от 
предыдущих лет? Это, 
прежде всего, направлен
ность на решение важ
ных народнохозяйствен
ных задач, таких, как 
утилизация отходов про
мышленности и добыва
ющих предприятий с 
использованием новей
ших достижений в об

ласти технологии, раз
витие исследований по 
новым направлениям для 
кафедры — это техноло
гия ферритов. В этом 
направлении большую и 
интересную работу вы
полнила студентка груп
пы 5014 Е. Миронова. Это 
и использование высоко
частотного поля и корон
ного разряда для обра
ботки вяжущих матери
алов и изделий, и разра
ботка металлокерамики 
на основе нетрадицион
ных оксидов металлов, и 
ряд других направлений.

Даже география мест, 
где выполнялись эти ди
пломные работы, доволь
но внушительна. Это — 
Томский инженерно-стро
ительный институт, НИИ 
ВН при ТПИ, Институт 
физики прочности СО 
АН СССР, Красноярский 
«ГипроНИИцемент», ка

федра технологии сили
катов ТПИ.

Следует отметить, что 
лучшие дипломные рабо
ты были выполнены сту
дентами, которые зани
мались научно - исследо
вательской работой, на
чиная с III—IV курсов. 
Например, бессменная 
староста группы 5014 На
таша Соколова. Она на
чала заниматься НИРС 
еще в начале четвертого 
курса под руководством 
доцента В. М. Погребен- 
кова. Двухлетняя прак
тика в этом направлении 
позволила выполнить 
глубокие исследования в 
плане хоздоговорной те
матики по использова
нию отходов слюды — в 
различных силикатных 
технологиях.

В октябре 1985 года в 
МХТИ (г. Москва). Н. 
Соколова на Всесоюзной

студенческой конферен
ции докладывала ряд 
промежуточных резуль
татов.

Можно было бы много 
интересного рассказать о 
работах В. Бобровского и 
Е. Сахаровой из группы
5014, Е. Ротекер и И. 
Третьяковой из группы
5015. Из исследовательс
ких работ по специаль
ности государственная эк
заменационная комиссия 
признала лучшей работу 
Н. Орел, Н. Сопыряевой, 
Л. Ананьевой (гр. 5016).

Сейчас многие моло
дые инженеры уже по
лучили дипломы и нахо
дятся в пути к местам 
своей будущей работы.

Впереди — большая 
жизнь и увлекательная 
творческая работа.

Успехов вам, молодые 
коллеги! Ю. АЛЕКСЕЕВ, 

доцент ХТФ.

ОРИЕНТАЦИЯ—НА МОЛОДЕЖЬ24 июня состоялось 
открытое партийное 
собрание КОН «Вопро
сы активизации де
ятельности комсомоль
ской организации ка
федр общественных 
наук в свете решений 
XXVII съезда КПСС и 
Пленума ЦК ВЛКСМ». 
С докладом выступила 
секретарь комсомольс
кой организации С. 
Шомас.

Партийному собра
нию предшествовало 
комсомольское, где 
молодые обществове* 
ды говорили о путях 
перестройки своей ра
боты. Комсомольцы 
КОН ведут большую 
работу в общежитиях

ТПИ, отвечают за об
щественно - политиче
скую практику в ин
ституте, готовят лек
торский актив и по
литинформаторов..

Основные цели у 
комсомольцев сейчас 
— больше работать со 
студентами института,

наладить связь с ко
митетами ВЛКСМ ф а
культетов, разработать 
лекции по молодеж
ной тематике.

На собрании высту
пили доцент М. В. 
Иванова, парторг ка
федры научного ком
мунизма А. В. Кова
ленко, член бюро 
ВЛКСМ кон т. в. 
Петровичева.

М. АРКАДЬЕВ.
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СТРАНА НАДЕЕТСЯ НА ВАС
ОДИННАДЦАТЬ лет 

назад он окончил шко
лу. Тогда начиналась 
славная биография Бай
кало-Амурской магистра
ли, и Олег по комсо-

то другой город я и не 
думал, — говорит Олег. 
— Не раз приходилось 
слышать, что к томским 
выпускникам отношение 
особое, которое основано

Еще на втором курсе 
студен-геолог познако
мился с Н. Н. Урванце- 
вым — первооткрывате
лем Норильского место
рождения. Привез в му
зей ТПИ письма, моно
графии ученого. Олег хо
чет продолжить дело из
вестного геолога. Другое 
увлечение — альпинизм, 
которым увлекалась
группа ребят еще на 
БАМе. Штурмовали вер
шины от простой — к 
сложной. Одним из са
мых сложных было вос
хождение на гору Ка- 
руль-Читау в Казахста
не. Тогда спортсмены по
пали в сильную пургу.

Олег Полетаев за свои 
29 лет уже немало сде
лал. Работал, учился, за
нимался спортом. Три 
года был заместителем 
секретаря комитета
ВЛКСМ факультета по 
идеологической работе.
Создавал зимний студен
ческий строительный от
ряд «Геолог» и был его 
командиром. Одна знако
мая так сказала об Оле
ге: «Жаль, что из инсти
тута уходят такие люди, 
но в каком-то городе на
шей страны скоро поя
вится интересный чело
век, увлеченный геолог».

Мы добавим, чтобы 
взять еще одну вершину.

М. КРЕЧМЕР.

ОЛЕГ ПОЛЕТАЕВ 
ВОСХОЖДЕНИЕ

мольской путевке отпра
вился строить БАМ. У 
него не было еще рабо
чей специальности, и в 
обкоме комсомола города 
Чебоксар сказали: «Мо
жет, и не попадете на 
БАМ, там умелые руки 
нужны, а заявлений у 
нас хватает — резерв 
немалый».

Но он попал. Ходил в 
обком несколько раз, а 
в день отъезда двое не 
пришли к назначенному 
часу, и Полетаева взяли.

Когда шесть лет спу
стя он поступал на гео
логоразведочный факуль
тет ТПИ, за его плечами 
были тысячи пройден
ных по тайге километ
ров дорог, в рабочем ар
сенале — профессии 
взрывника, бурильщика, 
токаря, плотника, трак
ториста и даже печника.

— Поступать в какой-

на высоком качестве под
готовки специалистов, на 
том, что получило наз
вание «томская школа».

Учеба далась не сра
зу. Столько лет отделя
ли первокурсника от 
школьных выпускных 
экзаменов, что многое 
нужно было учить зано
во. Первый курс окончил 
неважно, вторую сессию 
сдавал лишь бы сдать.
Спешил на практику на 
остров Врангеля, но ку
ратор В. И. Баженов од
нажды сказал: «Еще по
бываешь на Севере. Раз 
поступил в институт, на
до учиться».

И Олег Полетаев дал 
себе слово. На третьем 
курсе один семестр сдал 
только на пятерки.

Он — человек, увле
ченный Севером. И се
годня выпускник 1986 го
да мечтает там работать.

И в ВАШИ СИЛЫ ВЕРИТ!

Успешная защита дип
ломного проекта — всег
да итог многолетней, на
пряженной учебы и на
учно - исследовательс
кой работы. Эти ребята 
защитили свои работы 
на «отлично», получили 
диплом инженера ТПИ.

Тема дипломного про
екта Нины Авдошиной— 
«Асинхронный двигатель 
с безотходным магнито- 
проводом». Она представ
ляет особую актуаль
ность в условиях поворо
та народного хозяйства 
на интенсивный путь 
развития на основе на
учно - технического про
гресса.

Три года Вячеслав 
Апенмшев занимался в 
лаборатории специальных 
электрических машин. 
Знания и трудолюбие по
могли юноше выполнить 
в период дипломирования 
оригинальный реальный 
проект по теме одного из 
договоров кафедры.

Защита проектов утвер
дила Вячеслава и Нину 
как инженеров, не толь
ко подвела итог учебе в 
институте, но и открыла 
новые перспективы в 
становлении специалис
тов в области электроме- 
ханики.Фото М. Пасекова.

ИНТЕРВЬЮ ПОСЛЕ ЗАЩИТЫ
С Владимиром Лищенко, выпускником 

группы 1510, мы встретились в тот момент, 
когда он выходил из дверей НИИ ИН после 
защиты своей дипломной работы. Она была 
оценена на «отлично».

— Владимир, как ты считаешь, за пять лет 
учебы сильно меняется студент? Можно ли 
утверждать, что за это время молодой чело
век обретает определенную гражданскую зре
лость?

—Думаю, что большую i пользу принесут те, 
кто в институте занимался общественной ра
ботой. Ведь мы приходим на производство 
не просто специалистами, оснащенными тео
ретическими знаниями, нужно будет рабо
тать с людьми: равным членом коллектива 
или руководителем.

Сам я на первом курсе стал ответствен
ным за идеологическую работ} в группе. 
Поначалу было трудновато, не было автори
тета среди ребят, а нужно было организовы
вать субботники, политинформации. И я уз
нал, что авторитет приходит прежде всего 
через работу. Если люди вокруг видят, что 
ты не только говоришь, но и делаешь, они 
пойдут за тобой. Потом был комсоргом груп
пы, ответственным за идеологическую работу 
на специальности.

«Отличная защита дипломного проекта, две 
научные статьи, доклады на научно-техни
ческих конференциях — итог работы студен
та в институте», — так отозвался о выпуск
нике АЭМФ Валерии Санникове доцент ка
федры электрических машин и аппаратов 
А. Б. Цукублин.

— Валерий, есть еще один аспект — науч
но - техническое творчество за годы учебы 
в институте.

— Еще на первом курсе я усвоил мысль, 
что чем раньше студент начнет заниматься 
научно-исследовательской работой, тем луч
ше для него самого. Мое первое исследова
ние было посвящено автономным источни
кам питания. Постепенно втягивался в ра
боту и на третьем курсе нашел самостоятель
ное направление.

За три года, конечно, вырос интерес к на
уке. Хочется уже не только изобретать, но 
и делать своими руками, внедрять. В ныне
шнем году ездил на предприятие испытывать 
разработанный источник питания. Впервые 
мою работу оценивали специалисты на кон
кретном производстве.

...Я сам выбрал профессию, и она мне нра
вится.

Первые ласточки
В ТПИ состоялся первый выпуск по новой спе

циальности «порошковая металлургия и напылен
ные покрытия» МСФ. Дипломы получили 34 сту
дента.

ТАМАРА и Андрей 
Хомяковы в этот день 
пополнили арсенал выпу
скников двумя отличны
ми оценками. Муж и же
на уже через месяц при
ступят к работе на заво
де измерительной аппа
ратуры.

Дипломная работа сту
дентки «Ионное изотиро- 
вание конструкционных 
материалов» преследова
ла своей целью упроче
ние букса — важной ра
бочей детали отбойного 
молотка. Еще на четвер
том курсе Тамара нача
ла заниматься этой про
блемой, а последний год 
ее часто можно было ви
деть на Томском элект
ромеханическом заводе— 
единственном в стране 
предприятии, выпускаю
щем отбойные молотки.

Опыты по изотирова- 
нию (поверхностному на
сыщению металла азо
том, которое повышает 
износостойкость деталей) 
велись в разных режи
мах. Не вдаваясь в под
робности, можно сказать, 
что найденное дипломни
цей решение позволит

сэкономить тысячи руб
лей и тонны металла.

Андрей Хомяков рабо
тал под руководством со
трудника кафедры Б. Б. 
Овечкина и специалистов 
Новосибирского институ
та гидродинамики СО АН 
СССР. Конкретная задача 
— изготовление матриц 
определенной дипломни
ком смеси порошков кар
бида и никелида титана 
для нужд производства 
фармацевтической про
мышленности Томска — 
получила высшую оцен
ку специалистов и госу
дарственной экзаменаци
онной комиссии. Если 
обычная матрица для 
изготовления таблеток из
нашивается за 26 дней, 
то новая, по результатам 
эксперимента, будет слу

жить в 12 раз дольше.
— Работы этих выпуск

ников — наш вклад в 
программу «Ускорение- 
90», — говорит старший 
научный сотрудник инс
титута физики прочнос
ти СО АН СССР И. И. 
Кочекосов. — В матери
алах партийного съезда 
уделялось внимание ин
тенсификации работы в 
области порошковой ме
таллургии. Тридцать че
тыре молодых специали
ста — эт0 наши первые 
ласточки. И с хорошим 
полетом.

Большинство работ ди
пломников специальности 
делалось для предприя
тий Томска Прежде все
го для ГПЗ-5 и Томского 
электро - механического 
завода. М. АРКАДЬЕВ.

Р А Б О Ч И Й  Ю Б И Л Е Й
Нынешний выпуск инженеров 

по специальности «атомные элек
трические станции и установки»
• ознаменуется своеобразным юби
леем: из стен института выйдет 
восьмисотый инженер для атом
ной энергетики. Им станет один 
из сегодняшних студентов групп 
6111, 6112, 6113.

За пять лет учебы студенты по
лучили современные знания, уме
ние работать на ЭВМ, прошли 
практическую' подготовку на стан
циях атомной энергетики нашей 
страны с разными типами реак
торов: на Кольской, Курской, Ро- 
венской, Запорожской, Смоленс
кой и Белоярской АЭС. Есть уве
ренность, что' полученная подго
товка позволит им не только хо
рошо защитить проекты, но и 
проявить технические знания и 
гражданскую зрелость в своей 

будущей работе.

Общественно-политическая прак
тика, навыки организатора, уме
ние работать с людьми позволят 
А. Сальникову, Н. Шабовто, Г. 
Зеленской уверенно и быстро 
адаптироваться в трудовых кол
лективах.

В 1986 году нашу страну пости
гла беда — авария на Черно
быльской атомной станции. Ущерб 
от аварии оказался ограничен
ным благодаря мужеству и ма
стерству людей, принявших учас
тие в ликвидации последствий 
аварии. Мы гордимся, что среди 
них были наши выпускники про
шлых лет:'* В. Бронников — глав
ный инженер, С. Газин — началь
ник смены. Верим, что и нынеш
ние выпускники не уронят чести 
Томского политехнического.

С. БЕЛЯЕВ,
доцент кафедры теплофизики и 

атомной энергетики ТЭФ.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС
ВАЛЕРИЙ Александро

вич Дмитриенко, профес
сор, доктор философских 
наук, хорошо известен в 
нашей стране своими ра
ботами не только по ак
туальным вопросам марк- 
систско - ленинской ф и
лософии, но и по вопро
сам образования. Он яв
ляется заместителем
председателя совета по 
коммунистическому вос
питанию студентов, ко
торый уже несколько лет 
работает в Томском по
литехническом институ
те. Все это говорит о 
том, что проблемы обра
зования, воспитания сов
ременного специалиста в 
рамках высшей школы 
находятся постоянно в 
поле зрения профессора 
Дмитриенко.

— Первый вопрос к 
вам, Валерий Александ
рович. Как вы оценивае
те значимость проекта 
ЦК КПСС «Основные на
правления перестройки 
высшего и среднего спе
циального образования в 
стране?».

Я полагаю, что про
ект это закономерное 
продолжение линии, вы
двинутой XXVII съездом, 
на ускорение социально- 
экономического развития 
нашей страны. Сейчас не 
менее, чем раньше, акту
ален лозунг первых лет 
индустриализации: «Кад
ры решают все». Я бы 
добавил: высококвалифи
цированные кадры, соче
тающие в себе глубокие 
знания теории, умение 
применять эти знания на 
практике, а главное — 
повести *а собой на ре
шение сложнейших наро
днохозяйственных проб
лем широкие слои рабо
чего класса.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
П Р Е П О Д А В А Т Е Л Я

ИНТЕРВЬЮ ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ ПРОФЕССОРА В. А. ДМИТРИЕНКО.
Сейчас задача общест

воведов — найти тот кон
кретный путь, следуя ко
торому они смогут пере
строить свою научную и 
общественно - политичес
кую деятельность с уче
том требований времени. 
Проект, который мы сей
час обсуждаем, позволит 
ускорить и конкретизи
ровать этот процесс.

— Вы возглавляете са
мую крупную философс
кую кафедру города, на 
которой работают 17 кан
дидатов и 2 доктора на
ук. Каков вклад кафед
ры в реальные социаль
но " экономические пре
образования района, го
рода?

— Накануне выхода в 
свет проекта в Кировс
ком райкоме КПСС сос
тоялся заинтересованный 
разговор заведующих ка
федрами общественных 
наук района с участием 
заведующего отделом на
уки и учебных заведений 
обкома КПСС Н. П. Ки
риллова и первого секре
таря райкома В. С. Шу- 
варикова.

Всем нам был задан 
один вопрос: что конкре
тно могут сделать обще
ствоведы для ускорения 
социально - экономичес
кого развития региона? 
На нашей кафедре сей
час подготовлены две 
программы: первая каса

ется исследования эф
фективности работы по
литической сети района 
(ответственный исполни
тель — кандидат филосо
фских наук В. Г. Руба
нов). Вторая — исследо
вание мотивов трудовой 
активности рабочих и 
служащих (ответственный 
исполнитель — кандидат 
экономических наук С. А. 
Наумова). Основная цель 
этих исследований — вы
работка конкретных ре
комендаций по повыше
нию трудовой и общест
венно - политической ак
тивности трудовых кол
лективов. Исследователь
ские группы будут рабо
тать непосредственно в 
трудовых коллективах, 
попробуем привлечь к 
втой работе и наиболее 
подготовленных студен
тов.

— На кафедре прошло 
обсуждение проекта ЦК 
КПСС. Какие предложе
ния и дополнения были 
внесены в этот проект 
преподавателями?

— Всех без исключе
ния безусловно близко 
коснулся раздел 11, где 
рассматриваются пробле
мы интеграции, произ
водства и науки. Этой 
темой мы занимаемся на 
протяжении ряда лет. 
Там, где говорится о не
обходимости поднять
«роль потребителя в

оценке уровня подготов
ки кадров», считаю не
обходимым добавить: «с
этой целью упрочить «об
ратную связь» производ
ства и вуза». Формы этой 
связи могут быть разли
чны, но главное их дос
тоинство в том, что они 
позволят готовить специ
алистов инженерно-тех
нического профиля для 
совершенно конкретного 
вида работы и соответст
венно корректировать де
ятельность вуза по по
вышению качества подго
товки специалистов.

Большое внимание в 
проекте отводится лично
сти преподавателя, чело
века, который в силу 
своего гражданского и 
профессионального долга 
несет ответственность за 
качество личности специ
алиста XXI века. Подго
товка высококвалифи
цированных кадров для 
преподавания в вузе у 
нас идет в основном за 
счет аспирантуры. Наш 
институт в лице ректора
та постоянно заботится о 
росте профессионального 
уровня как преподава
тельского состава в це
лом, так и обществове
дов. В 1984 году при ка
федре философии была 
открыта аспирантура, ос
новная цель которой — 
готовить кадры филосо

фов для преподавания 
марксистско - ленинской 
философии в техничес
ком вузе. Около семи лет 
работает школа молодого 
ученого, где философс
кую, идейно - теоретиче
скую и методологическую 
подготовку получают 
ежегодно более 150 аспи
рантов и соискателей, 
специализирующихся по 
техническим наукам. 
Школа хорошо зареко
мендовала себя не толь
ко в институте, но и в 
городе, поэтому полагаю, 
что с учетом накоплен
ного опыта работы с ас
пирантами и соискателя
ми необходимо поставить 
вопрос о создании еди
ного центра по коорди
нации работы по миро
воззренческой, идейно
политической и идеологи

ческой подготовке моло 
дых научных кадров. Это 
может быть кафедрой 
философии при ТПИ или 
межвузовской кафедрой, 
которая будет в общего
родском масштабе осуще
ствлять общественно-по 
литическую подготовку 
аспирантов. Считаю, что 
в проекте, где ставится 
вопрос о необходимости 
«значительно поднять 
уровень научной и идео 
логической подготовки 
аспирантов», дополнить и 
конкретизировать следу
ющим образом: «с этой
целью при ведущих на
учных центрах, имеющих 
квалифицированные кад
ры, создать кафедры для 
осуществления мировоз
зренческой, философской 
и идеологической подго
товки аспирантов и соис
кателей».

И последнее. В проек
те отмечается необходи
мость повышения про
фессионального и поли
тического уровня препо
давательских кадров. Это 
требование времени, и с 
ним нельзя не считать
ся. Поэтому предлагаю 
по примеру Кировского 
РК КПСС периодически 
проводить аттестацию 
преподавательских кад
ров, наряду с профессио
нальным ростом -оцени
вать и идейно - полити
ческую подготовку.

И в заключение хочу 
сказать: мы получили до
кумент чрезвычайной по
литической и идеологиче
ской значимости, кото
рый еще раз продемонст
рировал заботу партии о 
дальнейшем развитии вы
сшей школы.

Беседу вела
О. Пальянова.

У ч а т с я  э к о н о м и ч е с к о м у
м ы ш л е н и ю

НАМЕЧЕННЫЙ КПСС 
курс на ускорение эконо
мического и социального 
развития на основе науч
но - технического прог
ресса предъявляет все 
возрастающие требования 
к экономической подгото
вке специалистов. Буду
щим инженерам придет
ся решать сложные зада
чи, достижение которых 
требует от них мобилиза
ции всех интеллектуаль
ных возможностей.

Для выявления резер
вов повышения эффекти
вности производства не
обходимо овладеть опре
деленными экономичес- 

\ кими знаниями. Напри- 
: мер, чтобы разработать 
^конструкцию машины, 
отвечающую современ- 

• цым требованиям, конст
руктор должен уметь 
анализировать уровень 
разработок, обосновывать 
технико - экономические 
требования, предъявляе
мые к изданию, с уче
том. конкретных условий 
эксплуатации выбирать 
оптимальные решения,

В последние годы для 
оптимизации решений 
все шире начинает нахо
дить применение функ
ционально - стоимостный 
анализ (ФСА). Использо
вание этого эффективно
го метода позволяет вы
являть, а при проектиро
вании новых изделий — 
предотвращать появление 
излишних затрат и та
ким образом уменьшать 
материалоемкость и тру
доемкость изготовления 
продукции, а в ряде слу
чаев и повышать при

этом качество, надеж
ность, срок службы.

В нашем институте 
этот метод успешно ис
пользуется в учебном 
процессе многими препо
давателями кафедры эко
номики промышленности 
и особенно при решении 
организационно - эконо
мических вопросов в кур
совых работах и диплом
ном проектировании.

Так, например, исполь
зование ФСА студенткой 
С. Еремизиной позволило 
снизить норму расхода 
материала при изготовле
нии деталей шахтного 
вентилятора до 22 про
центов. За разработку но
вой методики технологи
ческих процессов студен
тка М. Кустова была от
мечена нагрудным зна- 
кОхМ и премией на Все
союзном конкурсе. Ис
пользуя элементы ФСА, 
студент Б. Есжанов син
тезировал около 70 ва
риантов переработки от
ходов подшипникового 
производства в металли
ческий порошок и выб
рал из них наиболее эко
номичные.

Повышению уровня эко
номических знаний спо
собствует и совместное 
руководство НИРС пре
подавателей кафедры 
экономики промышлен
ности и профилирующих 
кафедр. Пока можно от
метить лишь отдельные 
примеры такого сотруд
ничества на МСФ. Мы 
считаем, что эту форму 
работы следует разви
вать.

Хотелось бы отметить,

что преподаватели ц ру 
ководители профилирую
щих кафедр АЭМФ мно
го делают для улучше
ния качества подготовки 
студентов по организаци
онно - экономическим во
просам. Так, например, 
на кафедре электричес
ких машин и аппаратов 
проходят конференции по 
защите практик, на кото
рых высоко оцениваются 
прежде всего работы, по
зволяющие улучшить эко
номические параметры 
изделий, представляющие 
практический интерес 
для НИИ, КБ и пред
приятий.

Новой формой усиле 
ния организационно-эко
номической подготовки 
студентов стало выполне
ние дипломных проектов 
с организационно - эко- 
нохмической направлен
ностью. Например, трое 
студентов специальности 
«электроаппараты» полу
чили индивидуальное за
дание экономического ха
рактера, направленное на 
изыскание резервов сни
жения материалоемкости, 
трудоемкости, себестои
мости аппаратов, повы* 
шение Их качества.

Студенты Н. Новосело
ва, Е. Ланцева, В. Галеев, 
Ю. Тен выполнили спец- 
разделы дипломного про
екта с использованием 
методологии ФСА, что 
значительно повысило ка
чество проектных реше
ний. Так, например, Н. 
Новоселова разработала 
четыре варианта конст
рукции узла вакуумного 
выключателя, обеспечив

значительное снижение 
нормативных затрат тру
доемкости и материало
емкости.

Необходимо шире раз
вивать и такую форму 
сотрудничества, как уча
стие студентов в прове
дении расчетов экономи
ческой эффективности 
НИР, выполняемых в 
ТПИ, в составлении тех
нико - экономических 
обоснований, экспертизе 
научных исследований 
путем использования раз
личных методик и их 
сравнительного анализа. 
Поставлена задача резко 
повысить качество и до
стоверность таких расче
тов. Под руководством 
кафедры экономики про
мышленности и с помо
щью профилирующих ка
федр, выполняющих 
НИР, студенты могли бы 
выполнять такие расче
ты с элементами науч
ных исследований.

Кафедра экономики 
промышленности, в сос
таве которой работает 
группа технико - эконо
мического обоснования 
НИР ТПИ, приглашает 
студентов, интересующи
хся вопросами экономи
ческого проектирования 
анализа и обоснова
ний, принять участие в 
проведении таких расче
тов. Н. ПРОКОФЬЕВ 

доцент.
Н. КОРОЛЕВА,

ст. преподаватель, руко
водитель группы техни
ко - экономического ана
лиза кафедры экономики 
промышленности,

28 ИЮНЯ — ДЕНЬ ИЗОБРЕТАТЕЛЯ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРА

НА СНИМКЕ: сотрудник кафедры общей 
химической технологии ассистент Ж. А. Гу
сева — член авторского коллектива, в кото
рый входят заведующий кафедрой ОХТ про
фессор В. М. Витюгин, доценты В. П. Гусев, 
М. Д. Медведев, директор Межениновской 
птицефабрики В. Е. Портнов.

Коллектив получил авторское свидетельст
во на способ переработки комбикормов. Цель 
предложения — повысить биологическую ус
вояемость и снижение потерь комбикорма 
при транспортировке и скармливании.

Гарантируемый предполагаемый экономи
ческий эффект* от внедрения составит на 100 
тысяч посадочных мест 165 тысяч рублей.

Первоначальное внедрение предполагается 
на Межениновской птицефабрике.

Фото М. Пасекова.



Г о д ы  т е ,  
что прошли в ТПИ

Состоялась встреча вы- ча еще раз подтвердила, 
пускников ТЭФ. Более что выпускники ТПИ до- 
20 лет прошло со време- стойно несут по жизни 
ни окончания института, честь института, высокое 
Однокурсники приехали звание инженера, чело- 
из Арсеньева и Фрунзе, века.
Новокузнецка и Орска, В этой связи хотелось 
Ангарска и Павлодара, бы привести ответ Паши 
Они встретились со сво- Дудукина, ныне руково- 
ими преподавателями: до- дителя группы одного из 
центами А. А. Гурчен- Томских предприятий, на 
ком, А. А. Татарнико- анкету, в которой пред- 
вым, старшим преподава- лагалось ответить на ряд 
теле\г А. Т. Тарабановс- вопросов, связанных со 
ким; со студентами фа- студенческими годами, 
культета. Питомцы теп- Ответ получился в сти- 
лоэнергетического расска- хах и до глубины души 
зали о себе, о работе, по- взволновал нас. 
делились воспоминания- Л. КОНОВАЛОВА, 
ми, дали полезные сове- доцент, бывшая студент- 
ты молодежи. Эта ветре- ка гр. 629.

Я тебе не писал, без ответа 
Я оставил посланье твое...
Знаешь, в этом повинна анкета — 
Растревожила сердце мое.
В этой вот временной круговерти 
Чаще всех, уж крути не крути. 
Вспоминаю я, верьте, не верьте,
Годы те, что провел в ТПИ.
Помню с первого дня «абитуры»
До дипломной защиты своей...
Помню все. Может, кажется это?
Помню лица подруг и друзей...
Трудно в рифму ложатся фамилии: 
Фукс, Татарников, кто же еще? 
Тарабановский, Гурченок, Положий, 
Закарлюк... Разве всех назовешь!
Вы простите меня, дорогие,
Что вас всех я назвать не смогу,
Вы отдали нам часть своей жизни — 
Перед вами мы в вечном долгу.
Не могу я двумя лишь словами 
«Да» иль «нет» про судьбу рассказать. 
Лучше уж расспросите вы сами — 
Ничего не намерен скрывать.
Не такие уж мы пожилые 
И, не стыдно об этом сказать,
Мы считаем себя молодыми —
Нашу юность у нас не отнять.

СПОРТ

ЗАКОНЧИЛИСЬ сорев
нования по волейболу в 
зачет спартакиады инс
титута. ПЕРВАЯ ПОБЕДА

Еще перед жеребьев
кой никто точно не мог 
сказать, будут ли играть 
основные фавориты
команды ЭФФ, которые 
уже не первый год от
стаивают честь своего 
факультета в подобного 
рода соревнованиях. В 
прошлые годы им или 
не везло, или не хватало 
организованности. Их на
стоящие соперники — 
команды ФТФ и МСФ, 
им и предсказывалась 
победа.

Во время матча ФТФ 
— ЭФФ уже после пер
вой партии стало ясно— 
борьба будет упорной. 
Партия закончилась со 
счетом 15:13 в пользу 
ЭФФ. Вторую партию 
выиграли физикотехни- 
ки.

Третья партия нача
лась стремительными 
атаками нашей команды. 
Особенно неотразимы бы
ли удары Матвея Хаза
нова. Ему выносил пасы 
Александр Харченко. Не 
лучшей была эта игра у 
Искандера Исмаилова. 
Он простудился и был 
не в лучшей своей фор

ме. Встреча с командой 
ФТФ закончилась с об
щим счетом 3:1 в пользу 
электрофизиков.
Перед финальной встре

чей игроки нашей коман
ды понимали, что пред
ставители МСФ — сопер
ники более опытные. 
Только взаимовыручка и 
безошибочная игра могли 
гарантировать нашей 
команде успех. И ребята 
показали бойцовский ха
рактер. Вновь проявили 
себя Хазанов и Харчен
ко, выздоровел Исмая- 
лов, хорошо помогал в 
распасовке мяча С. Чур
кин. Здорово играли ре
бята в защите, при бло
кировании, а когда надо 
было, и нападали.

Почти не ошибались и 
соперники. После четы
рех партий счет стал 2:2. 
Только взаимная под
держка, уверенность в 
силах и помощь болель
щиков принесли нашей 
команде успех в решаю
щей, пятой партии. Об
щий счет финальной 
встречи — 3:2 в пользу 
ЭФФ.

На втором месте —ма
шиностроители, на треть
ем — физикотехники.

На следующий год 
команда нашего факуль
тета попадет в трудное 
положение, ведь из се
ми человек пятеро чело
век заканчивают инсти
тут в этом году. Нам бу
дет трудно удержать ли
дерство, но мы постара
емся найти резервы, по
работать с абитуриента
ми.

Хочется отметить не
плохое выступление на
шей женской сборной, 
которая заняла на спар
такиаде института чет
вертое место. Это непло
хой результат, ведь еще 
два года назад факуль
тет вообще не выставлял 
команду. Сейчас в ее 
составе представительни
цы первого и второго 
курсов, а это немалова
жно, есть шанс на более 
высокое место в следую
щем году, ведь накоплен 
небольшой опыт.

А. ЮРКИВ,
председатель спортсовета 

ЭФФ.

СЧАСТЛИВЫХ

СТАРТОВ!
14—15 июня на ста

дионе «Труд» прошли 
соревнования по лег
кой атлетике на кубок 
Томской области.
Команда ТПИ заняла 
первое место, оставив 
позади такие сильные 
коллективы, как ТГПИ 
и ГПЗ-5. Команда по
литехников, возглав
ляемая мастером спор
та студентом ЭФФ 
Игорем Левитовым, за
хватила лидерство с 
первого дня.

Левитов победил в 
беге на 100 метров с 
результатом 10,5 сек.» 
Его товарищ Иващ 
Гридасов был первым"! 
в беге на 200 метров. 
Алексей Рачковский 
был недосягаем в пры
жках в высоту.

Победителями и 
призерами этих сорев
нований стали в беге 
на 100 метров Э. Эбу- 
ева, в прыжках в дли
ну — А. Компаниец, в 
метании молота — С. 
Несынов. По итогам 
соревнований была со
ставлена команда Том
ской области, которая 
примет участие в со
ревнованиях на пер
венство Сибири в Но
восибирске 28—29 ию
ня. В составе команды 
есть и политехники. 
Счастливых стартов!

Г. БЫКОНЯ,
старшин преподава
тель кафедры физвос 
питания.

*

Началось пионерс
кое лето в лагере 
«Юность».

НА СНИМКЕ: Нина 
Иванкова — учебный 
мастер кафедры ТОО С 
— воспитатель 5-го от
ряда со своими воспи
танниками.

Фото М. Пасекова.

ЕЖЕГОДНО комсомоль
цы и молодежь города ш я
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Субботним утром 28
июня в честь праздника жизнь за сегодняшнюю Сенной Курье состоится будут полны молодежью,
комсомольцы Томска молодость без войны. городской праздник. Здесь будет показана
выйдут на Всесоюзный В девять часов вечера Здесь будут продемонст- празднично - развлека- 
субботник. перед студентами, рабо- рированы показательные тельная программа. Юно-

В этот день заводские чими, учащимися, науч- прыжки парашютистов, ши и девушки примут 
и вузовские молодежные ными сотрудниками рас- Представители городских участие в играх, аттрак- 
делегации возложат жи- пахнутся двери Дворца спортивных обществ по ционах, спортивных со- 
вые цветы к подножию зрелищ и спорта, где уже сложившейся тради- ревнованиях, посетят ди
памятника В. И. Ленину, юноши и девушки ции встретятся на вод- скотеку.

Сотни юношей и деву- с м о г у т  увидеть ной глади Томи, где смо- Праздник молодежи
шек в стройотрядовских концерт, подготовленный гут состязаться в плава- ждет политехников на 
куртках соберутся у мо- силами самодеятельных нии, гребле на лодках. строительных объектах, 
нумента Славы в Лагер- коллективов города. Вечером 29 июня спортивных площадках,
ном саду, чтобы почтить В воскресенье в один- площади Южная и у концертах и танцеваль- 
память . тех, кто отдал надцать часов утра на Дворца зрелищ и спорта ных вечерах. Редактор В. Н. БАЛЫКОВ.

ЗАЧЕТКА ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

ПЕРЕД ВЫСТУПЛЕНИЕМ
Выступление агитбригады — это рассказ о 

жизни отряда. Здесь и споры, и шутки, и 
песни. Но не покажешь всего того, что пред
шествовало выступлению.

А начиналось все с выбора темы. Остано
вились на самой злободневной — «Мир во 
Вселенной», ведь 1986 год признан Междуна
родным годом мира.

Для подготовки сценария побывали в биб
лиотеках города, консультировались с ребя
тами из политического клуба и членами 
СТЭМа «Бонифас».

В программе мы попробовали совместить 
проблемы мира и жизнь отряда: как мы го
товим к выпуску стенные газеты, как про
водим шефские встречи в детском саду, как 
относимся в «звездным войнам».

Оживили сценарий исполнение студенчес
ких песен Володей Слабенко и Андреем Пя
товым и танец «Русские девчата» в исполне
нии Светланы Нестеренко, Лены Коледаевой 
и Вики Борисенко.

В сценке под названием «Газета» мы по
критиковали себя за основной недостаток — 
оставлять многое на последний день. Это 
удалось хорошо показать И. Баранникову и 
А. Пятову. Отличными были световое оформ
ление и музыкальное, за которые отвечал 
Сергей Дернер.

В подготовке агитбригады каждый за что- 
то отвечал. Но, чтобы это отдельное стало 
единым, нужен режиссер. У нас их было 
двое: командир Наташа Меркель и комиссар 
Света Пашина.

Вот так создавалась наша агитбригада. 
Впереди много выступлений. Дело — за зри
телями.

Л. КРАСНОПЕРОВА, 
боец СО «РИТМ» ЭЭФ.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30 гл.корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр, 2-68.
К303451 Заказ № 994 г, Томск, типографии издательства «Красное знамя».


